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名词解释▶▶

纪录片“勇者”频出
聚焦故宫博物院文物修复师群体的

纪录片《我在故宫修文物》，经电视与网
络播放获得广泛关注与良好口碑，其电
影版即将于16日登陆全国院线，直面票
房考验和观众评判。

这是纪录片导演萧寒的作品第二次
进入电影院线。其前作《喜马拉雅天梯》
去年国内公映收获超千万元票房，被视
为纪录片试水院线的成功探索。“我希望
用自己的努力，让纪录片作为一个真正
的电影类型，走进中国的电影市场，让观
众有更多的选择。”萧寒近日在广州活动
期间告诉记者。

与张艺谋新作《长城》等大片在圣诞
档期同场竞技，纪录片中的“勇者”不只

《我在故宫修文物》这一部。16日，历时
3年跟踪拍摄、展现4个家庭生育故事的
纪录片电影《生门》也将在全国公映，由

“生娃”引发的多样经历与深刻思考将在
大银幕上等待观众体验。

近年，始于《舌尖上的中国》的纪录

片热逐渐带动起中国观众的纪录片视听
胃口，现象级作品在荧屏与互联网上不
断出现。与此同时，国家的产业和播出
政策也不断释放正能量，促进这一波纪
录片制播的暖流持续发酵。

“闯入者”争当“黑马”
数据显示，2015年纪录片行业总投

入为 30.24 亿元，总收入 46.79 亿元，比
上一年大幅增长。在此背景下,商业电
影院线出现越来越多的纪录片“闯入
者”：2015年，获国家新闻出版广电总局
过审的纪录电影共有34部，其中14部进
入院线放映，均创下了近5年的新高。

从票房1700万元的纪录电影《旋风
九日》到《喜马拉雅天梯》，再到今年以
6600 万元票房刷新中国电影纪录片票
房纪录的《我们诞生在中国》，电影纪录
片不断有“黑马”跑出。

“拍摄一千部影片，真正到院线上映
的只有200部，其中盈利的还不多，这种
剧情片的二八定律，对纪录片也一样。
对于纪录片来讲，这个挑战更加严峻，因

为纪录片很多，但震撼性的纪录片不
多。”在刚刚举行的 2016 中国（广州）国
际纪录片节上，资深电影发行人、上海唐
德影院管理有限公司董事长赵军说，纪
录片是有希望走向市场的，但在成为“黑
马”之前，本身要经历锤炼。

“讲故事”引人关注
中国纪录片制作重镇——中央新影

集团董事长金越表示，院线平台依然是
一个蓝海，对于纪录片创作者来说，最重
要的是：是否挖掘到观众心里想要的那
个题材，是否具备了能够讲好故事的能
力，是否具有制作高品质影像的基础。

在《生门》公映前，赵军联合另外两
位资深发行人为影片发起了25城近100
家影院“先观影后付费”活动。观众看完
觉得好再买票，觉得不好可以“甩甩手走
人”，尽管如此，已完成的87场放映也收
获了 18 万元票房。重庆观众傅德鹏看
完影片之后说：“整部电影的题材特别新
颖，之前在大银幕上从来没看见过的题
材，看得让人心灵震撼。”

“纪录电影不光要简单捕捉世界，更
要懂得讲故事。没有按照讲故事的想法
去拍的，这往往是跟观众失之交臂的原
因。”赵军说，《生门》的导演陈为军从40
个家庭的故事中选取了 4 个作为代表，
在医院里面待了 100 多天跟拍，展现了
惊心动魄的手术台内外，在叙事上又让
影片充满悬念。

专家认为，从目前中国电影观众构
成看，一部纪录电影能否引起年轻人群
体关注，对于票房好坏至关重要。《我在
故宫修文物》电视版今年1月播出以来，
迅速走红网络，吸引了许多年轻观众的
关注，在二次元主站哔哩哔哩点击量超
过200万，收获6万多条弹幕。

在中影南方新干线副总经理邱晴看
来，正是这个观看电影最多人群的关注，
才使得电影版《我在故宫修文物》11 月
28日在广州中山纪念堂首映时，一票难
求。“故事、风格、情感，以这三点来吸引
现在观看电影最多的年轻人群，才有所
收获，才有可能成为‘黑马’。”邱晴说。

（据新华社）

比赛场地从新城区移向人口较为密集的老城区，200
多元一张的门票变为市民免费领票参观，进场才能观赛
改为场外大屏幕实时直播……第三次在宁夏银川开战的
世界电子竞技大赛总决赛，与前两届的“风格”有些不
同。这种改变的效果之一，便是聚拢人气，使更多人接触
了解这项2003年被列入体育运动名录的运动。

电子竞技被官方视为“体育运动”十多年，尽管存在
争议，但电竞产业在中国依然发展得风生水起，从区域
性、小规模赛事到WCA、China top等国际性电竞比赛崛
起，从组队打游戏“养家糊口”到可拿数百万元奖金，从一
些赛事因赞助因素中断到成为资源市场追逐新宠，电子
竞技产业正迎来难得发展机遇。

今年9月，教育部发布的《普通高等学校高等职业教
育（专科）专业目录》中，增补了“电子竞技运动与管理”专
业，这让业界不断欢呼“电子竞技的春天来了”。本次世界
电子竞技大赛总决赛所做的改变，可视作其拥抱公众、扛
起电竞崛起大旗进行普及宣传的一次尝试，但要使在争议
中前行的电子竞技真正迎来春天，仅做这些还远远不够。

动辄过亿元的总奖金数额说明电子竞技如今不差钱，
庞大的玩家基数也成为这项运动不缺热度的明证，但就目
前公众认可度、赛事知名度、运营模式成熟度等而言，说现
在是电竞产业趁势而上迎来真正春天的机遇期更合适。

首先，应完善赛事运营模式，稳定赛事品牌建设。通
过完善从高校、业余、半职业最终到职业的赛事体系和稳
定赛事品牌建设，推出更多有全球知名度的赛事，为整个
产业健康可持续发展提供基础。

其次，行业协会应加强行业引导与规范。中国移动电竞
产业联盟于今年成立，需通过系列措施提升联盟的公信力和
执行力，在重视引导行业自律、避免恶性竞争上下工夫。

再次，应重视跨国交流与跨界融合发展。目前电
竞行业细分，跨界融合抱团取暖的全产业链合作，不仅
能拓宽电竞产业链条，更对整体产业形成国际影响力
大有裨益。 （据新华社）

电子竞技要真正迎来春天
还需多方给力

文体速览

本报讯 昨日，记者从市体育局获悉，为推动全民健
身活动的开展，提高我市跆拳道水平，促进我市跆拳道活
动的普及和发展，我市将于17日、18日在西工区体育场
综合训练馆举行中小学生跆拳道精英赛。

本次比赛由市体育总会主办，市跆拳道协会筹备委
员会承办，市体育文化交流协会协办。比赛分幼儿组、儿
童组、少儿组、少年组和青年组五个组别，每组又按照性
别、体重分多个级别。全市共有21支代表队534名青少
年选手报名参赛。最终，比赛将取每组每个级别的前八
名颁发获奖证书，前三名颁发奖牌。此外，每组还将评选
出团体前三名进行表彰。 （李冰 沈鸿灿）

市中小学生跆拳道精英赛
明日开赛

中国足协专职执委林晓华在14日的2016年全国青少
年足球工作总结会上公布了2017年青少年足球十项重点工
作，其中包括加强青少年男子国家队建设，进行青少年足球
赛制改革，建立竞技系列青少年足球运动员、教练员技术档
案库、为校园足球发展做好全方位服务等内容。（据新华社）

中国足协公布2017年
青少年足球十项重点工作

扫二维码，查看十项重点工作
更多内容
短网址：http://shouji.lyd.com.cn/n/712654

中国纪录片，期待成为电影市场“黑马”

中国人对兴奋剂最初的群体性认知来自于1988年
汉城奥运会上加拿大短跑名将约翰逊的兴奋剂丑闻。
从那以后，在世界各大体育赛事中，运动员违规使用兴
奋剂的事件不绝于耳。据WADA最新的统计报告显
示，仅2014年，经该机构及其授权在各国的实验室检
验的近22万份运动员样本中，就有2287份检测异
常。其中，约64%（1462份）最终确认为违规使用兴奋
剂，约10%确认为合理药物治疗而免责。

伴随兴奋剂的发展，兴奋剂检测方法同样出现阶段
性发展。随着新药的不断出现，禁用药物的范围也在
扩大。各国有关专家正积极开展内源性物质检测方法
的研究，现已取得不少进展。

体育肌体之

里约奥运之前的这场俄罗斯禁药风波，
有人比喻其似一场宫斗大戏。这场戏的源头
始于2014年12月3日，德国电视台ARD播放
的一部题为《禁药密档：俄罗斯如何制造出它的
冠军们》的纪录片。片中，俄罗斯女子800米选
手斯捷潘诺娃的丈夫斯特潘诺夫作为前俄罗斯
反兴奋剂机构的工作人员，向ARD提供了大量秘
密谈话录音，证明俄罗斯反兴奋剂机构帮助著名
运动员掩盖兴奋剂检查结果。ARD的这期纪录片
引发强烈反响，可以说，斯捷潘诺娃和她丈夫就此
打开了潘多拉的魔盒。

2015 年 11 月 14 日，国际田联理事会通过投票
决定，对俄罗斯田径协会进行全球禁赛。2016 年 5
月，俄罗斯反兴奋剂实验室原负责人罗琴科夫博士逃
亡美国并进一步爆料称，俄罗斯政府有组织地帮助运
动员服用兴奋剂。2016年7月18日，WADA公布报告
称，俄罗斯政府“操纵运动员服用兴奋剂”。美国和加拿
大的反兴奋剂机构写联名信，要求国际奥委会全面禁止
俄罗斯选手参加里约奥运会。此前，俄田径已遭到国际
田径联合会全球禁赛。但7月24日，国际奥委会召开执委
会议，否定了WADA和国际体育总裁法庭提出的全面禁
止俄罗斯运动员参加里约奥运会的方案，俄罗斯代表团原
本387名运动员中的271人仍然得以参加里约奥运会。

这一回的兴奋剂丑闻，看似冲着俄罗斯代表团，背后其
实是一场政治角力。大肆炒作兴奋剂风波，是在大选前给普
京及执政阶层“上眼药”。普京和俄罗斯民众也多认为兴奋剂
事件是西方针对他们的阴谋。于是一个名为“魔幻熊”的俄罗
斯黑客组织入侵了WADA的数据库，并向外界公布了一些世
界运动名将被允许服用禁药的信息。

近日，WADA公布针对俄罗斯体育存在大规模使用兴奋剂
问题的《麦克拉伦报告》第二部分。俄体育界一致不认可其中所
谓的证据，俄罗斯体育界从官员到专家均认为，与此前公布的该报
告第一部分一样，“没什么新鲜东西，我们已习惯他们的所谓证
据”。这起俄兴奋剂事件显然还没完结，在新的一年里还会不断有
好戏上演。

兴奋剂这个字眼不仅对准了俄罗斯
人，我国也经常会被外媒涉及其中。今年4

月21日，WADA就曾发布声明，宣布暂停北
京兴奋剂检测实验室的注册资格，期限最长 4

个月，理由为实验室“未能符合”WADA 相关标
准。随后，北京兴奋剂检测实验室发表声明称，
此次北京兴奋剂检测实验室被 WADA 暂停注
册资格，主要是因为在去年10月WADA组织
的考试中不合格，并将在实验室整改结束通过
WADA评审后恢复检测工作。

今年3月，英国《泰晤士报》曾报道称，去
年10月至今年年初，中国游泳协会掩盖5例
兴奋剂事件正在被调查。所以，当 WADA
公布暂停北京实验室资格时，一度让人产
生困惑。对此，国家反兴奋剂中心副主任
赵健予以否认。他解释称：“外界所谓‘掩
盖’是指没有公布运动员的具体情况，而
兴奋剂违规处理需要走开启B瓶、调查、
召开听证会等一系列程序，此前运动员
信息要受到保护。”据悉，自1989年北
京实验室得到认证以来一直保持良好
记录，其检测能力范围覆盖了WADA
禁用清单中的所有物质和方法。目
前全球有35家WADA认证实验室，
其中一共有 19 家曾因考试“不及
格”被吊销或者暂停资格。

不过，这次北京实验室被“停
牌”也暴露出工作方面的一些问
题，这样的失误也在客观上影响
了中国在反兴奋剂工作方面的
努力。在里约奥运会出征前，
国家体育总局局长刘鹏强调
要坚持反兴奋剂工作“三严”
方针和“零容忍”态度：“中国
政府和中国奥委会一贯坚持
反对使用兴奋剂，无论是过
去现在还是未来。”

在此前俄罗斯黑客披
露的 15 个国家的运动员
中，尚没有中国运动员上
榜。但是，国内对兴奋
剂风波不该只看热闹，
而是要了解和熟悉国
际规则的重要性，正
如中国反兴奋剂中心
某位负责人的表态：
了解规则，一方面
可以避免掉进坑，
一方面也可以了
解自己有什么权
利，从而来保护
自己。

（据《北京晚报》）

俄禁赛风波
如宫斗大戏

国际体育的
“道”“魔”相争

我国反兴奋剂
“三严”“零容忍”

体育时评

毒瘤
年终岁末，“兴奋剂”这个字

眼仍在考验国际体育圈的敏感神
经。世界反兴奋剂组织（WADA）
日前再次公布了许多俄罗斯系统
使用兴奋剂丑闻的细节，此前俄
罗斯黑客组织入侵了世界反兴奋
剂组织数据库，并向外界公布了一
些世界运动名将被允许服用禁药的
信息……这出轰动世界体坛的兴奋
剂纪录片仍在持续发酵。今年北京兴
奋剂检测实验室因未符合标准而被

“停牌”、里约奥运会澳大利亚游泳选手
霍顿抨击孙杨之前的兴奋剂禁赛事件
等均表明，兴奋剂与中国体育息息相关，
更是全球体育“喜闻乐见”的话题。

1

2

3

兴奋剂一直是国际体育中的难题，也是一个不老的
话题，反兴奋剂工作则成了魔高还是道高的博弈。

什么是兴奋剂？兴奋剂是加速和增强中枢神经系统
活动，使人处于强烈兴奋具有成瘾性的精神药品。其实，
兴奋剂离我们并不远，很多熟悉的感冒胶囊、止咳糖浆就
有兴奋剂成分。兴奋剂并非现代体育的产物，它的历史可
以追溯到公元前6世纪，古罗马的斗士就曾使用刺激剂。
公元前3世纪，运动员就尝试饮用各种白兰地、葡萄酒混
合饮料，或从蘑菇中提取出的致幻物质以求提高成绩。

兴奋剂的种类随着时间的推移
大致可以分为 个阶段3

第一个阶段

兴奋剂主要是传统的刺激剂类药物

第二个阶段

20世纪50年代中期，多种合成类固醇药物相继问世

第三个阶段

21世纪，“基因兴奋剂”越来越引起人们的关注

兴奋剂

>

>

>

由中英两国文化机构联合制作的当代沉浸式戏剧作
品《不眠之夜》，14日晚在上海举行亚洲首演。该作品诞
生于10多年前，被誉为行业内同类型剧作的巅峰之一。

此次首演是中英高级别人文交流机制第四次会议后
两国文化领域公布的一项合作新成果。以舞蹈和哑剧表
演为主体的《不眠之夜》上海版，是继英伦版、美国版后融
入中国元素的版本。中英主创团队将莎士比亚经典作品

《麦克白》改编，以沉浸式戏剧方式“零距离”呈现在观众
面前，故事场景则设定为20世纪30年代初的上海。

主办方通过对上海市静安区繁华商业街区的空置楼宇
进行了改造，使观众可自由漫步在犹如电影摄影棚的5层楼
面中。在3小时的演出中，观众可跟随演员的身影和表演，置
身于戏剧情节之中，甚至成为戏剧故事的一个组成部分。

“100个人心目中，会有100个‘麦克白’。开放式的戏
剧体验空间、不同的入场时间、不同的行进路线，都会营造
出完全不同的观看体验。《不眠之夜》上海版，既是以现代戏
剧的形式向莎翁致敬，也是中英文化人的一次大胆创新。”
上海文广演艺集团副总裁、上海版制作人马晨骋说。

在演出期间，观众还可以体验原汁原味的老上海风
情街及别具一格的日常工作生活用品，整个戏剧空间有
90个大小房间可供观众探索，3000多个抽屉内藏着神
秘而精致的道具。 （据新华社）

沉浸式戏剧《不眠之夜》
在上海举行亚洲首演

沉浸式戏剧，又叫浸没式戏剧（Immersive Theatre），
这一概念最早起源自英国，近年在国际上十分流行，它打
破传统戏剧演员在台上、观众坐在台下观演方式，而采取
互动式的体验，演员会在不同的表演空间中移动，观众也
可以自由选择想去的地方和追随的角色，甚至参与戏剧
之中，根据观剧视角不同而感受不同的剧情。

沉浸式戏剧


